

**RELIGIOSITAS DAN TESIS NIETZSCHE :
"TUHAN TELAH MATI", SEBUAH REFLEKSI KRITIS.**

Oleh :

Zumri Bestado Syamsuar

Alumnus Fakultas Filsafat.

Staf Pengajar di Universitas Tanjung Pura

Pontianak, Kalimantan Barat.

a. Catatan awal.

Seorang pemuda, mahasiswa FISIPOL UNTAN berkunjung kerumah saya, ia berbincang banyak hal dengan saya, mulai dari hal-hal yang ringan sampai ke masalah yang cukup serius. Mahasiswa ini memiliki minat intelektual dan gairah keagamaan yang cukup tinggi dengan dambaan-dambaan Religiositasnya sebagai anak manusia. Dalam salah satu kesempatan saya bertanya : "Bukankah Tuhan telah mati "? Ia gelagapan dengan pertanyaan saya, ah tidak-tidak ...itu...dari Akhirnya saya jawab, pernyataan itu dari filsuf NIETZSCHE. Hal yang juga pernah saya bincangkan selintas dengan seorang pemuda yang lain, mahasiswa FKIP UNTAN sebelumnya. Satu hal yang saya lihat, ia ingin menolak pernyataan NIETZSCHE itu, namun ia tampaknya memiliki keterbatasan pengetahuan dan jangkauan pemahaman. Sikap ini bila dibiarkan dapat melahirkan irrasionalitas dogmatik yang mengancam perkembangan intelektualitasnya. Ini berbahaya, sebab sikap itu dapat menyuburkan suatu pengetahuan tertutup yang takut dan tidak terbuka terhadap pengujian.

Besoknya seorang pemuda yang lain, datang pula ke rumah saya, ia mahasiswa TEKNIK SIPIL UNTAN, punya kepentingan sendiri. Ia seorang yang punya gairah keagamaan yang tinggi pula serta punya minat intelektual yang tinggi dan cukup luas. Iapun mengajukan persoalan yang serius pada saya, yang saya respon dengan tegas dan tuntas. Akhirnya sebelum ia pamit, ia mengingatkan saya bahwa saya pada malam minggu ini, sebagai pembicara dalam diskusi di HMI. Dengan sedikit kaget saya bilang bahwa saya belum tahu atau diberitahu. Bersamaan

Pula saya belum tahu apa topic yang akan saya bicarakan. Namun setelah kepulangannya timbul inspirasi dalam diri saya untuk menguak tesis NIETZSCHE di atas dan sekaligus membuka jalan bagi perkembangan intelektual kawan-kawan muda. Tesis saya sederhana saja, segala sesuatu yang mengandung sifat alam dan dalam alam adalah tanda-tanda Allah yang senantiasa mengandung dan menyembunyikan pengetahuan, dan sekaligus pelajaran bagi orang-orang yang suka berfikir dikala ia duduk, berdiri serta berbaring. Semua ini tidaklah Allah ciptakan dengan sia-sia.

a. Riwayat Hidup Singkat Nietzsche.

Tidak ada filsuf modern yang paling salah, dipahami dan dinyatakan daripada FRIEDERICH NIETZSCHE (1844-1900). Frasanya : "God is Dead", merupakan suatu penegasan bahwa arti hidup (meaning of life) mesti ditemukan secara murni dalam istilah-istilah manusiawi.

"Have you not heard of that madman who lit a lantern in bright morning hours, ran to the market place and cried incessantly, I am looking for God were standing together there he excited considerable laughter. Have you lost him then ? said one. Did he lose his way like a child ? said another. Or is he hiding ? is he afraid of us ? has he gone on a voyage ? or emigrated ? Thus they shouted and laughed. The madman sprang into their midst and pierced with his glances, "where has God gone ? he cried. "I shall tell you. We have killed him - You and I. We are all his murders God is dead. (NIETZSCHE : 1974:14, 296-297). (NIETZSCHE Dalam FUAD : 1976 : 44).

FRIEDRICH WILHELM NIETZSCHE sendiri dilahirkan di Roken Prusia, pada tanggal 15 Oktober 1844. Tanggal kelahiran yang mempunyai makna tidak kecil bagi dirinya, yang pasti hari lahirnya itu sangat membahagiakan ayahnya, karena bertepatan dengan tanggal lahirnya FRIEDERICH WILHELM IV, raja Prusia yang dikagumi. Oleh karena itu pula maka ayahnya memberikan nama yang sama kepada putranya, yang kemudian ternyata merajai alam pikiran Eropa pada zamannya. NIETZSCHE sendiri merasa beruntung dilahirkan pada tanggal itu, karena hari ulang tahunnya

selalu merupakan hari yang dirayakan oleh umum. Iqbal salah seorang Filsuf muslim juga mengagumi filsuf ini dan dipengaruhi olehnya. NIETZSCHE adalah filsuf yang hatinya beriman tetapi otaknya kafir. Tugas kawan-kawan muda Indonesia sebagai calon cendekiawan dan pemimpin masa datang adalah mengimankan hatinya, otaknya dan kakinya dan selanjutnya memancarkan cahaya ini ke tengah-tengah masyarakatnya, agar dapat dirasakan sebagai rahmat bagi semua orang.

b. Dua Dimensi Ilmu

Ilmu sebagai suatu susunan dari eksistensi manusia bukan essensinya, serta terekspresikan melalui kebudayaan dan dalam kebudayaan. Ilmu sekaligus menunjukkan bahwa, ia merupakan bagian nafas dari dalam manusia, berdimensi dua, yakni yang implisit dan sekaligus eksplisit. Dengan demikian secara niscaya ia pun memancarkan religio-sitas entah itu yang sejati ataupun tidak.

Dimensi ilmu yang implisit itu berakar dalam-hati manusia, bukan pada otaknya, otaknya hanya alat, sebagai medium transformasi bagi hati yang mengandung ilmu ke dan dalam mengelola realitas internal dan eksternal. Oleh karena itu, bila seseorang, komunitas, masyarakat ataupun bangsa mengabaikan otak (Rationalitas) ia akan mandul dalam menciptakan, memajukan dan mengembangkan kehidupan masyarakat dan peradaban.

Sedangkan, dimensi eksplisit ilmu mengandung dua sub dimensi pula, yakni yang berbakukan dan bersifat massal dalam bentuk buku-buku dan benda-benda kebudayaan dan peradaban. Ini yang menyebabkan terjadinya suatu kontinuitas dan perkembangan kebudayaan dan peradaban dari generasi ke generasi. Sedangkan dimensi eksplisit yang lain adalah yang tidak terbakukan, tetapi terbawa dan terekspresikan oleh suatu komunitas dan personal dalam pergulatan dengan kehidupan dan realitas hidup sehari-hari. Bila orang terpaku pada dimensi ini saja, dapat menyebabkan terjadinya diskontinuitas kebudayaan dan peradaban, dan alhirnya suatu stagnasi perkembangan suatu masyarakat. Ini yang tampaknya tidak disadari oleh pandangan "Zen", yang mau menangkap "kenyataan sejati" dengan mengabaikan intelek serta

menganggap remeh pengetahuan dari buku, tetapi ia hanya mau berurusan dengan kehidupan sebagai fakta langsung yang didasarkan suatu pengalaman pribadi. Dengan demikian otoritas pribadi menjadi absolut, akhirnya berujung kepada ketertutupan dimensi-dimensi pengetahuan fihaklain. Kontinuitas waktupun dalam kesadaran manusia terabaikan. Inilah yang akhirnya akan membawa suatu stagnasi masyarakat.

c. Tesis NIETZSCHE Dan Penyadaran Religiositas.

NIETZSCHE seorang filsuf eksistensialis kebangsaan Jerman melontarkan tesisnya, bahwa : "Tuhan telah mati". Tesis ini menyiratkan suatu pelajaran yang amat berharga bagi manusia sebagai anggota suatu masyarakat, baik sebagai penyadaran terhadap situasi sosialnya maupun terhadap perilaku eksistensialnya sendiri dalam mengungkap religiositasnya. Sebagaimana diketahui pernyataan seorang filsuf bukanlah pernyataan seorang manusia biasa. Seorang filsuf melihat realitas jauh mendalam dan melampaui hal yang dilihat oleh seorang manusia biasa. Oleh karena itu pernyataan NIETZSCHE itu dapat menyadarkan manusia tentang religiositasnya yang sejati dan yang palsu.

Pada NIETZSCHE pernyataan itu secara mendalam sesungguhnya bukanlah ditujukan pada Tuhan yang sejati, tetapi pada manusia sebagai anggota masyarakat yang bertuhan ataupun pada masyarakat yang bertuhan sendiri. Namun, tentu saja gaungnya melintasi kebudayaan dan peradaban ataupun masyarakatnya sendiri. NIETZSCHE tentunya sadar, apapun sikap manusia yang diambil terhadap Tuhan yang sejati, tidaklah dapat meniadakan dan menggoyahkan eksistensi Tuhan, bahkan semakin mengukuhkannya.

Tuhan yang sejati dalam kemutlakannya berada dalam kawasan yang mengatasi ruang dan waktu, tetapi gejala atau fenomena kehadirannya meresapi seluruh dimensi ruang dan waktu. Namun pernyataan NIETZSCHE secara pasti langsung menghantam, menghunjam ke jantung suatu kaum, atau masyarakat yang menyembah atau memuja Tuhan yang wujud dan eksistensinya terpenjara dalam dimensi ruang dan waktu. Tuhan jenis ini memang Tuhan yang dapat mati, ataupun Tuhan palsu yang mati karena ia bukan Allah sebagai Tuhan yang sejati.

Di samping itu rasionalitas manusia selalu kondisional terhadap struktur ruang dan waktu, struktur budaya, struktur sosial bahkan struktur kelas sosial dan dapat saja menjadi rasionalitas yang tertutup, bila ia dipandang berdaulat dan otonom ansich. Oleh karena itu, bila ia dihadapkan ke yang mutlak sebagai yang Mutlak bukan kerelatifan mutlak, maka berlakulah "Hukum Paradoks Affirmatif". yakni penolakan terhadapNya (Tuhan), tidaklah dapat menjadi peniadaan terhadap eksistensinya melainkan justru merupakan pengakuan dan pengiaan terhadap kenyataan adaNya sendiri.

Jadi, Tuhan ataupun sesuatu yang dipandang atau dianggap transenden oleh manusia antara sadar atau tidak, jelaslah merupakan akar acuan dari religiositas seseorang, suatu masyarakat ataupun suatu umat manusia. Kesejatian suatu religiositas terletak pada akarnya yang mengacu ke Tuhan yang sesungguhnya, yang memberikan kepada manusia suatu energi spiritual yang tidak putus-putus, suatu energi yang memancar dari kedalaman hidup itu sendiri. Tatkala NIETZSCHE menghadapkan tesisnya itu pada suatu masyarakat, tidak dapat tidak ia menghendaki suatu pemahaman dan analisa yang mendalam keterhubungannya dengan ilmu. Hal ini disebabkan ilmu itu sekaligus dapat memancarkan religiositas yang sejati maupun palsu.

d. Inherensi Kesadaran KeTuhanan pada Manusia.

Satu hal yang tampak dalam fenomena kemanusiaan adalah manusia pada umumnya mempunyai kesadaran Ketuhanan. Sifatnya merupakan sesuatu yang tidak bersifat kealaman. Kenyataan yang demikian itulah yang memancarkan religiositas sejati ataupun palsu dari manusia. Kesadaran tentang sesuatu tidaklah dapat meloncat dari kekosongan, ia secara niscaya menghendaki pangkalnya, yakni pengetahuan tentang sesuatu itu, Kesadaran Ketuhanan yang bersifat transenden ini tidak dapatlah berasal dari alam ataupun sesuatu yang bersifat alam manusia sebagai bagian dari alam sekaligus dapat mentransendkir alam. Ini menunjukkan bahwa pengetahuan Ketuhanan itu, sesuatu yang inheren dalam manusia, tetapi sekaligus tidaklah berasal dari manusia. Dengan kata lain, ia termasuk ke dan di dalam

struktur manusiawi, bukan di luarnya dan sekaligus mengacu ke yang Adi manusiawi. Hal ni secara mudah terpahami melalui rasionalitas murni.

Hal yang demikian ini sekaligus menunjukkan tidak seorangpun dapat melepaskan diri dari obyek pengaduan sebagai bawaan yang inheren dalam diri manusia, yang mencerminkan sifat transenden dalam dirinya. Dikarenakan hal yang demikian itu tidak berasal dari alam ataupun sesuatu yang bersifat kealaman secara niscaya pula ia pun mengatasi dimensi kefanaan dalam artian ruang dan waktu. Sekaligus pula menunjukkan ia mengacu ke dimensi keabadian.

e. DNA dan pijar-pijar Transendensi (Keilahan).

Dengan demikian terpahami pula, DNA yang merupakan nagian dari gen makhluk hidup yang berfungsi sebagai pembawa cetak biru bagi manusia serta memiliki susunan yang sangat spesifik itu tidak sama pada setiap orang. Kesadaran KeTuhanan itu bukanlah merupakan derivat daripadanya. Ia berasal dari dimensi lain dari manusia yang tidak berakar pada DNA (atau RNA) tetapi meresapinya. Adanya kenyataan yang demikian itu menyebabkan manusia tidak dapat memusnahkan pijar-pijar transendensi dalam dirinya. Inilah kenapa Filsuf menyatakan bahwa berTuhan atau tidak berTuhan bukanlah soal pilihan bebas manusia, sebab ini niscaya. Pilihan bebas itu hanya berlaku antara berTuhan kepada Allah dalam keEsaannya bukan sebagai yang lainnya, dengan berTuhan ke yang selain Allah. Ini pulalah yang secara niscaya menunjukkan kesadaran berTuhan, yang inheren dalam diri manusia, memancarkan religiositas, entah itu yang sejati ataupun yang palsu.

Gen yang mengandung DNA itu, jelaslah mengacu ke dimensi ruang dan waktu atau kefanaan. Sedangkan kesadaran KeTuhanan itu mengacu ke dimensi keabadiannya. Oleh karena itu pengetahuan Ketuhanan itu tidaklah dapat mengacu ke dimensi gen itu, tetapi secara pasti mengacu ke dimensi manusia yang lain, yakni Rohnya. Dengan demikian terpahami pula bahwa Roh itu tidak dapat merupakan derivat dari dimensi materi tetapi meresapi dan dapat sebagai medium dari padanya. Ini sekalipun meletakkan hakekat Roh

itu lebih tinggi dari materi.

f. Tesis NIETZSCHE dalam Religiositas dan Ilmu

Atas dasar hal yang dinyatakan di atas, pernyataan NIETZSCHE dalam hubungan religiositas dan ilmu itu sesungguhnya berdimensi dua. Pertama, dalam dimensi keterhubungan religiositas dan ilmu itu sendiri. Kedua, adalah dalam hubungannya religiositas dengan manusia ataupun suatu masyarakat. Pada yang pertama, adanya religiositas sejati dan religiositas palsu yang menyusup secara implisit dalam ilmu. Dalam hal ilmu yang memancarkan religiositas sejati, ilmu yang demikian itu tidaklah akan teralienasi dari cahaya Allah, bahkan hidupnya yang tertinggi. Ia pun menguak absurditas yang membelenggu manusia dalam kesemuan dunia empiris. Ilmu yang demikian ini menyadarkan manusia tentang ketidakhadiran eksistensi dirinya, kecuali dalam keterhubungannya dengan Allah. Ilmu yang demikian ini menyibakkan segala macam sakralisasi tentang alam dan benda-benda dalam alam yang digadaikan mengandung daya-daya transendental terhadap dirinya, serta mengembalikan hal yang demikian itu hanya pada Allah saja. Segala sesuatu selain Allah dilihat sebagai tanda-tanda bagi Keniscayaan Allah. Hal ini sekaligus menunjukkan bahwa potensi-potensi religiositas dan ilmu yang terlibat dalam manusia saling memekarkan diri.

Pernyataan NIETZSCHE itu menyiratkan pula, bahwa ilmu sebagai struktur atau susunan eksistensi manusia itu, dapat pula memancarkan religiositas palsu. Suatu religiositas yang terasing dari Allah, yang menyebabkan ia menyembunyikan mitos dalam dirinya sendiri tentang Allah. Ilmu ini tentu saja berikhtiar pula menghamburkan segala mitos tentang Tuhan dalam alam dan benda-benda alam. Namun, karena kepalsuan religiositas yang menyergainya, iapun terjerumuskan pula ke dalam ekstrimitas untuk memusnahkan Tuhan sendiri. Sesuatu yang diluar jangkauan kemampuannya, serta gagal melihat dirinya serta alam dan benda-benda alam ataupun sesuatu yang bersifat alam sebagai tanda-tanda Tuhan.

Disamping itu ilmu juga dapat memancarkan suatu religiositas yang mengandung pijar keilahian yang sejati, namun sekaligus pula mengandung kepal-

suan religiositasnya. Ilmu ini menjelaskan, adanya benda-benda alam ataupun hal-hal yang bersifat kealaman mengandung daya-daya ilahi di samping Allah. Sehingga ilmu ini membawa manusia ke pengertian yang keliru dan penuh ambiguitas tentang Allah. Ia pun terjebak membagi-bagi daya ilahi ke yang bukan ilahi, sehingga secara tak disadari meletakkan sesuatu yang bukan Allah sejajar ataupun meletakkan setaraf dengan Allah, Ilmu ini membuat keterpecahan kesadaran manusia untuk mengabdikan ke ALLah yang sesungguhnya.

g. Tesis NIETZSCHE pada Religiositas Eksistensial Manusia.

Pada yang kedua pernyataan NIETZSCHE itu langsung menghantam religiositas yang dianut manusia secara eksistensial atau manusia sebagai perorangan yang terlibat dalam intensitas kehidupan sehari-hari dalam keanekaan bidang-bidang sosial budaya yang digelutinya. Dalam hal ini, konteks yang disorot dan terkena langsung oleh pernyataan NIETZSCHE "Tuhan telah mati" adalah orang beragama ataupun orang yang memiliki pengetahuan keagamaan.

Pernyataan NIETZSCHE itu justru membuka dimensi pengetahuan dan pemahaman baru terhadap religiositas eksistensial manusia sehari-hari. Sebagaimana telah dinyatakan bahwa pengetahuan ketuhanan ini adalah niscaya dalam batin manusia, yang berakal dalam RohNya. Untuk menyadari hal ini orang dituntut untuk menjelam dalam kontemplasi sampai di kedalaman inti RohNya sendiri. Ini pulalah yang menyebabkan manusia secara niscaya terikat untuk mengabdikan dan memuja sesuatu. Dalam bahasa religius menyebabkan sesuatu. Pada orang yang mengabaikan pengetahuan keagamaan, disatu pihak menunjukkan pada manusia-manusia yang gagal untuk mengaktualisasikan kesadaran Ketuhanan yang berpijak pada pengetahuan Ketuhanan yang inheren dalam batinNya atau RohNya. Dalam arti lain sama saja ia membunuh potensialitas dirinya sendiri, "menjadi pembunuh Tuhan", sehingga ia teralienasi dari Tuhan yang sesungguhnya. Namun, karena tak seorang manusiapun yang tak mengekspresikan religiositas dalam tindakannya atau aktivitasnya pada dataran sosial budaya. Setidak-tidaknya ini akan melahirkan hal-hal seba-

gai berikut yakni, ekspresi religisitas orang yang demikian ini, akan mencari penyaluran dalam bentuk pemujaan dan pengagungan ke sesuatu yang bukan Tuhan setarap dengan Tuhan. Di samping itu, orang yang demikian ini, mungkin akan sampai pula kesuatu taraf kesadaran tentang sesuatu kekuasaan ataupun kekuatan "CKNUM" yang mengatasi alam semesta. Namun hal ini akan membawa ke suatu yang absurd tentang, apakah itu ? siapakah itu ? prinsipkah dia dan sebagainya tentang hal itu ? Hal ini sekaligus "hal" yang dipandang mengatasi alam itu, mengikuti pada konstruksi dari persepsinya sendiri. Tegasnya antara Tuhan menurut pikirannya sendiri dan Tuhan yang sesungguhnya.

h. Tesis NIETZSCHE : Adaptasi Psikologis dan Dialektis Psikologis.

Pada segi yang lain, kegagalan manusia untuk mengaktualisasikan kesadaran Ketuhanan dalam kehidupan pribadinya sehari-hari. Dalam bahasa profetis, ia pun akan kehilangan cahaya Keilahian dalam melihat dan memahami realitas ataupun buram dan redupnya cahaya Keilahian dan diri seseorang dalam melihat dan memahami realitas. Ini menunjukkan pula, bahwa pengetahuan Ketuhanan (sinonim dengan fitrah ataupun perjanjian primordial) tetap saja bersifat potensial dalam batinnya. Lama kelamaan ini dapat saja berada dalam status potensialnya, bahkan tidak memiliki peluang untuk diaktualkan sama sekali. Dengan demikian terjadilah suatu "adaptasi psikologis", yakni tertimbunnya pengetahuan Ketuhanan itu oleh dasar religiositas yang lain, yang mengasingkan atau mengalienasikan rohnya ataupun batinnya dalam berkontak dengan intim dengan Allah. Namun karena manusia bereksistensi selalu berada dalam lingkungan sosial budaya tertentu, situasi psikologisnyapun akan merasa asing dengan sosialisasi nilai-nilai Ketuhanan dan sekaligus terasing dari padanya. Di sinilah terlihat essensi dari pernyataan NIETZSCHE "Tuhan tentu saja dalam batin orang-orang yang demikian itu tentu saja telah mati". Dalam bahasa kebudayaan inilah orang-orang yang hidup dalam kebudayaan, dipengaruhi kebudayaan dan sekaligus ditentukan dan ditenggelamkan oleh kebudayaan. Ia mungkin saja dapat

memahami wahyu yang menggejala dalam kebudayaan, namun teraliensilah batinnya dari kontak dimensi dalam dari wahyu itu sendiri. Kenampakkan yang demikian ini, dengan mudah ditemui dalam realitas kehidupan sehari-hari. Meskipun orang-orang ini ataupun bila ingin diperluas pada tingkat masyarakat telah mengalami sosialisasi yang berulang-ulang dari nilai-nilai wahyu. Namun ia ibaratkan batu yang telah terendam bertahun-tahun dalam air, ketika batu itu diambil dan dipecahkan, didalamnya tetap saja kering. Nilai-nilai itu tidak mampu untuk meresapi, menembus, serta menumbuhkan suburkan fitrah manusia ataupun masyarakat yang demikian itu lagi. Bila hal ini berhubungan dengan kehidupan orang-orang beragama, terdapatlah orang-orang beragama dalam "tingkat mulutnya" saja, meminjam istilah Turigi dalam episode III, dalam sinetron "Sengsara Membawa Nikmat", yang ditayangkan TVRI dalam episode III, Sabtu dan Minggu, 2 dan 3 November 1991. Pada kenyataan yang demikian itu, terlihat bahwa, pengetahuan Ketuhanan yang inheren dalam batin atau Roh manusia sebagai fitrahnya, aktualisasinya tidaklah niscaya atau otomatis terwujud dengan sendirinya dalam tindakan manusia. Ia menghendaki suatu usaha, ikhtiar, perjuangan yang terus menerus untuk mengaktualisasikan dan merealisasikan dalam kehidupan sosial dengan segala dimensi dan bidang-bidangnya. Ini amat sangat membutuhkan Keberanian serta visi intelektual yang tajam luas dan mendalam. Dalam istilah teknis yang dituntutnya adalah suatu "dialektik psikologis" yang mewujudkan dalam realitas empiris. Namun perlu disadari, bahwa nilai Ketuhanan ini dalam setiap sintesis mampu meresapi seluruh dimensi kemanusiaan manusia, dan sekaligus memberi arah dan mengatasinya. Dalam dataran yang demikian inilah, nilai-nilai Kemanusiaan manusia terbuka untuk berkembang sepenuhnya, seluas-luasnya serta setinggi-tingginya dengan arah yang jelas. Dalam hal ini, sungguh amat menarik dan menggugah untuk merenungkan, sepotong puisi dari Hamid Jabbar : "Siapakah yang memimpin kehidupan kalau bukan yang Rahman Jangan kau sembah bersembah berhala di dalam dirimu dan di luar dirimu", (mereka berlompatan, dan satu persatu jatuh bergelimpangan, sirna dan bersatu dalam

keabadian, seorang diantaranya terdiam, wajahnya menengadiah, matanya tidak berkedip, kedua belah tangan terangkat lalu teriaknya) "Hai yang terbaring dalam kefanaan, bangkitlah, sirnalah kalian dalam keMahaadaan" (Tempo, 2 November 1991). Demi kebangkitan dan menjadinya "Ada mu sendiri" atau "Ada Masyarakatmu" dalam dan keabadian waktu.

Manusia yang demikian itu adalah manusia dalam bahasa Kebudayaan, yang hadir di tengah-tengah Kebudayaan (baca: situasi sosialnya), dipengaruhi oleh Kebudayaan tetapi tidak ditentukan dan ditenggelamkan oleh Kebudayaan, dan sekaligus membebaskan dirinya dan masyarakatnya dari perangkap-perangkap Kebudayaan yang menghambat perwujudan religiositas diri dan masyarakatnya yang sejati.

Dengan demikian pernyataan NIETZSCHE itu sekaligus pula berupa penyadaran bagi manusia ataupun masyarakat, bahwa ia dapat dibelenggu, ditentukan dan ditenggelamkan oleh Kebudayaan (baca : situasi sosialnya).

1. Catatan Akhir : Irrasionalitas Pengetahuan Tertutup Dan Rasionalitas Pengetahuan Terbuka.

Perbincangan diatas memberikan pemahaman baru, bahwa pernyataan NIETZSCHE itu tidak lagi dipahami melalui irrasionalitas dan emosi yang meledak-ledak yang mengekspresikan kesadaran dan pengetahuan yang tertutup dan mencukupkan dirinya sendiri, tetapi melalui rasionalitas ke penyadaran situasi religiositas diri kita, yang sejatikan atau yang palsukah yang kita wujudkan selama ini, sebagai pencerminan kesadaran dan pengetahuan yang terbuka yang selalu memperbaharui diri, sebagai tanda dari Allah sendiri. Demi satu visi, arah, dataran dan tindakan baru. Ini merupakan tantangan terhadap diri setiap orang untuk berani berjalan di atas pengetahuan sadar Lailahailallah.



DAFTAR PUSTAKA.

1. Hassan, Fuad, PERKENALAN DENGAN EKSISTENSIALISME, Pustaka Jaya, Jakarta, 1976.
2. Nietzsche, Thus Spoke ZARATHUSTRA, A BOOK FOR EVERYONE AND NO ONE, Translated with an Introduction By R. J. Hollingdale, Penguin Classics, C. Nicholls & Company LTD, In Great Britain, 1974.
3. Nietzsche, Twilight of The Idols, The Anti-Christ, Translated With an Introduction and commentary, by R. J. Hollingdale, Penguin Classics, Hazell Wason & Viney Ltd. Great Britain, 1974.
4. Nietzsche, Beyond Good and Evil, Prelude to a Philosophy of Future, Translated, With an Introduction and Commentary, By R. J. Hollingdale, Penguin Books, 1975.
5. The New Nietzsche, Contemporary Styles of Interpretation, edited and introduced By David B. Allison, a Delta Original, Dell Publishing Co. Inc. New York, 1977.
6. Tio Kwang Tjiu, Zen Memecahkan Segala Persoalan, Koran Akcaya, Pontianak, 26 Oktober 1991, Hal. 6.